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范伟:

从没说过不上春晚会影响广告收入

范伟大概是目前从小品演员转向
大银幕拍片最多的演员

，

挑战的角色
类型也越来越不同

，

电影似乎成了继
小品和电视剧之后他主攻的方向

。

日
前记者电话采访了正在

《

爱情左灯右
行

》

片场的范伟
，

首先就谈到他的电
影

，

范伟说自己对待每个角色都是真
诚的

，

不是客串露一下脸就算了
。

记者：

你现在电影拍得这么多
，

喜

欢什么角色
？

范伟：

现在片约不断
，

找我的人越
来越多

，

所以自己在角色选择上多了
一些

。

最近拍摄
《

爱情左灯右行
》

和
《

非
诚勿扰

》

都是客串性质的
，

自己还是喜
欢演一些如

《

芳香之旅
》、《

即日起程
》

这样比较有完整故事的电影
。

我比较
强调角色是有质感

、

有根的人物
。

记者：

你在冯小刚的多部电影里
出现

，

有没有和他聊过让他为你专门
写个本子拍部戏

？

范伟：

出现一下挺好
，

客串就是客
串

，

不能反客为主
。

他的电影贺岁片有
一大特点

，

人物很智慧
，

属于大智若
愚

。

我刚好相反
，

演了很多喜剧人物
，

属于大愚若智
。

记者：

现在很多演员可能会和某
一个导演长期合作

，

你有没有这样的
想法

？

范伟：

其实很多朋友都在给我机
会

，

喜剧电影的表达方式和电视剧不
一样

，

要有一个共识
，

有一个好的团
队

，

以后会往这个方向发展
。

记者：

家人是喜欢看你的小品
，

还
是电影或电视剧

？

会给你提意见吗
？

范伟：

太太喜欢我拍的电影
，

按她
的话讲

，

小品和电视就是哈哈一乐就
完了

，

电影比较扎心
，

欣赏心态不一

样
。

因为看春晚
，

她会认为这个是现场
直播

，

不能错过一点儿
，

替我紧张
，

也
笑不出来

。

而我太太在电影方面给我
提的意见则让我拍电影开了窍

。

提到小品
，

范伟不能回避赵本山
，

两人在春晚这个大舞台上合作多年
，

而且范伟也深知自己是受到赵本山的
提携才有今天

，

但近些年关于两人关
系不和的传闻越来越多

……

记者：

和赵本山合作多年
，

学到最
多的是什么

？

范伟：

和赵本山合作到现在
15

年
了

，

从
1993

年开始
，

从不适应到适应
再到默契

，

本山大哥最值得我学习
，

我
是相声演员出身

，

所以说台词一个字
都不会多也不会少

，

但本山大哥每次
排练都不一样

，

他排练的妙处就是边
排练边修改

，

最后把戏和本子都排出
来了

，

这是我学到的最大技巧
。

还有电
视剧

，

我们两个人往那一坐
，

即兴的东
西很多

，

他一个眼神我一个动作
，

大家
都明白是什么

，

即兴的东西一多
，

剧情
就生动了

。

记者：

前段时间宋丹丹说除非警
察铐住她才去上春晚

，

你有这方面的
压力吗

？

范伟：

压力有
，

但我还好
，

本山大
哥压力很大

，

每次到了春晚就很焦虑
，

并发誓明年再也不上春晚
，

但第二年
他还是会上春晚

，

因为观众有需求啊
。

宋丹丹说的这些
，

我觉得是在某种场
合说的吧

，

现在才
10

月
，

春节晚会是
明年

1

月
，

这中间会不断变化的
，

现在
说的都不能算数

。

记者：

今年的春晚开始准备了吗
，

会考虑和赵本山合作吗
？

范伟：

春晚要到
11

月
，

本山大哥
现在在拍

《

关东大先生
》，

最快也要
11

月底才结束
。

春晚一般要到
11

月才开
始准备

，

和他合作一切看作品
，

只要他
不离开春晚就好

，

如果他有需要
，

比如
要老太太

，

就宋丹丹和他搭戏
，

如果要
我

，

我就过去
。

他离不开春晚
，

春晚也
离不开他

。

记者：

前几天你在成都宣传
《

即日
起程

》，

说上一次春晚等于演
10

部大
片

，

而且不上春晚会影响广告收入
，

每
上一次春晚后广告都特别多

，

说过这
样的话吗

？

范伟：

你一定要帮我澄清这个
，

我
从没说过这样的话

，

可能是记者理解
错了

，

我当时是强调春晚给了我很多
，

是一个很重要的阵地
，

我很看重这个
舞台

。

记者：

近几年老是有报道说你和
赵本山不和

，

比如说这次他嫁女儿你

没有去
，

属实吗
？

范伟：

传闻都不算
，

要看实际行
动

，

这么多年
，

包括小品
、

电视剧等
，

我
都没离开过他

。

至于说他嫁女儿我没
去

，

我还是在网上看到才知道这个事
情

。

当时让我去
，

我有戏在拍也去不
了

，

而且我老父亲刚去世没多久
。

(

沈远安

)

许巍：现在更愿唱给普通人

在过去几年中
，

许巍除了
发行

《

在路上
》

专辑外
，

脑子里
只有一件事

，

就是
“

下一张专辑
该写什么歌呢

？ ”

10

月
17

日
，

他
的全新创作专辑和

“

许巍主题
摄影展

”

正式发布
，

同时他也把
12

月开始的全国巡回演唱会提
上日程

。

在发布会结束之后
，

许
巍接受了记者的专访

。

我这 3 年 我的生活压力

小了

记者：

3

年才出一张唱片
，

而这
3

年其实也是你真正被大
众接受的

3

年
。

许巍：

现在更踏实了
，

还是
每天好几个小时练琴

，

听音乐
，

我觉得只有做音乐的时候我最
单纯最快乐

，

国庆节我说要好
好放假在家休息几天

，

结果在
家每天还是四五个小时弹琴过
来的

。

我说我休息一下结果还
是在弹琴

，

就这样过来了
，

已成
习惯了

。

记者：

这
3

年的生活和心
理状态比以前好了一些吗

？

许巍：

我的生存状态稳定
下来是在

2005

年
，

2005

年是我
个唱完了以后慢慢地有些演出
了

，

工体那场以后相对说有点
收入了

，

有演出
，

因为现在市场
靠唱片太难了

，

你要生活
。

之前
出了

《

时光漫步
》，

出了
4

张
，

相
对比之前两张稳定一些

，

但是
还不是特别稳定

，

2006

年以后
就好了

。

就是够生活
，

没有太大
压力

。

记者：

经常回西安吗
？

许巍

：

父母
2004

年来北京
住了两个月

，

8

月份来
，

住到
10

月份
，

我本来想把他们接过来
，

但是西安有亲戚还有他们的朋
友

，

父母以前还是和弟弟住在
一起

。

后来我终于给我爸爸妈
妈在西安买了房子

，

2006

年买
的

，

一百多平方米
，

我觉得这是
应该的

。

原来他们跟弟弟住在
一起

，

我弟弟结婚了
，

和我爸爸
妈妈住一块儿

，

我觉得不太方
便

，

又有孩子
，

我一直希望给他
们买套房子

。

记者：

这个阶段经历的事

情都被你写到这张专辑的歌里
了

？

许巍：

我的歌词跟积累动
机一样

，

我平时会写随笔
，

这么
多年一直是这样

，

我会有感触
。

比如说
《

家
》，

这些年我每年能
回西安

，

那个城市有我成长的
过程

，

一年回去总是匆匆忙忙
，

不是工作就是过年
，

只能待一
个星期

，

一年只能见家人两三
次

，

有时候去演出
，

第一天到第
二天赶快回来

，

晚上到家跟我
父母住一晚上

，

很匆忙
，

有时候
我会觉得自己像一个过客

，

但
是那个城市让我成长给过我太
多东西

。

我的转变 我开始关注普

通人

记者：

3

年没有出唱片
，

但
是

3

年有很多的变化
，

可能某
一刻有一个突然的感触就跟以
前不一样了

？

许巍：

是
，

我在组织乐队的
时候

，

当时在西安
，

我们要成为
中国的

Gun&Roses

（

枪花乐队
），

这是我们的理想
，

在那期间我
开始特别喜欢枪花乐队

。

后来
我就听各种音乐

，

再后来到北
京

，

那个时候对音乐的理解跟
现在肯定不一样

，

那时候我就
是这样

，

就是要唱给能听懂的
人

，

我觉得年轻这样是对的
，

没
有错

。

我更愿意为所有普通人
唱歌

，

这是现在最大的愿望
。

他
是一个人或者一个很普通的工
人回到家

，

当他觉得生活有很
多不快乐的事情

，

他如果听我
的歌就能温暖他

，

我觉得特别
高兴

。

记者：

是从哪张专辑或者
从哪个阶段有这样的想法

？

许巍：

从
《

时光漫步
》，

那时
候开始这样想

，

因为如果说我
在第一张专辑一下出名了我不
会有这样的状态

，

就是因为一
张

、

两张年少轻狂的状态
，

真正
被生活打动了

，

你知道你是一
个普通人了

，

从艰辛的状态为
了生活挣扎奋斗

，

你没有那么
顺利

，

你才能去关心周围最普
通的人

，

那时候我去坐地铁我

甚至看其他人
，

原来我不关注
这些东西

，

我关注的都是更艺
术化的东西

。

2002

年开始写
《

时光漫
步

》，

那段时间更强烈
，

我早
晨起来去跑步

，

去北海公园
，

晚上还有老年合唱团
，

我过去
从来不观察这些

，

后来一观
察

，

包括外来打工的人
，

带着
孩子

、

买菜
、

开小店
，

我就观
察到

，

我后来跟王朔交流过
，

我说我去菜市场买菜看到那些
普通人

，

我就特想了解他们过
得快不快乐

、

生存是不是很不
容易

。

我现在想我做的音乐能不
能让更多人喜欢

，

我也想分享
这个给更多普通人

，

这是我的
一个愿望

。

他们可能没有那么
时尚

、

听那么多时尚的电子乐
、

摇滚乐
，

可是他们跟你一样是
一个有情感的人

，

我开始关注
这个

，

这是我最大的一个转变
。

我的生活 我也有阿玛尼

记者：

现在平时生活是怎
样的

，

比如你喜欢穿什么品牌
？

许巍：

还得穿适合自己的
，

我穿的都是造型师买的
，

因为
我平时不会穿成这样

，

生活里
还是牛仔裤

、

T

恤
，

阿玛尼的西
装对我偏大

，

因为最小的号我
穿着都偏大

，

阿玛尼是给大个
穿的

，

如果是别的地方买的阿
玛尼我也有

，

其他时候生活里
穿的还是比较简单

。

记者：

现在生活中花钱最
多的地方是哪方面

？

许巍：

买吉他
，

今年又订了
一把

，

我有
8

把了
，

有一把是在
《

那一年
》

专辑里有一个朋友送
我的

，

特别好的吉他
，

其他的几
把都是手工制作的

，

都是最顶
级的手工制作

，

很贵
，

我把钱都
花在这上面了

。

记者：

不同的吉他是像平
常人换手机一样吗

，

出了新手
机就要换一个吗

？

许巍：

不是
，

要来感觉的时
候随便拿把弹

，

它给你带来的
体验是音色不一样

，

音色会影
响你的身心状态

。

有的吉他手
感不一样

，

你看到好吉他发现
有东西你能弹出来

，

想弹的能
弹出来

，

是不一样的
。

但是我这
辈子不会再买了

，

因为已经够
用了

，

花了好几万了
。

还有一个
是在音乐制作上

，

还不一样
，

录
音时用了其中的两把木吉他

，

就是不一样
，

声音太好了
，

连美
国乐手都说这把吉他太好了

。

它是不同音乐的需要
，

有不同
风格的需要

。

记者：

除了吉他和音乐
，

你
刚才说自己现在很享受生活

，

特居家
，

那么
，

会做菜了吗
？

许巍：

我会蒸鸡蛋羹
，

我会
炝炒圆白菜

，

我会下面条
。

我们
去重庆菜馆吃饭

，

菜很好吃
，

我
就问厨师

，

他们告诉我后
，

我就
回家做

，

多少年前真没有这个
兴趣

，

现在慢慢有了
。

我还有一个固定习惯
，

每
个月都会去一趟三联

，

这是我
多少年都喜欢去的书店

，

别的
书店我不去

，

我就喜欢那儿
，

比
较安静

，

所有人互相都不打扰
，

每个人都拿本书坐在那儿一下
午

，

我也去挑书
，

但是我不会坐
在三联看

，

我会买一堆书然后
回到家我想看的时候就看

，

或
者去爬山

、

喝茶
，

然后安静看
书

。

最近又买了一套沈从文的
书看

，

然后还有吴冠中的随笔
，

前段时间看电影看得多
，

因为
是刚做完专辑特别累

，

我就想
让自己放松一下

，

买了很多片
子

。

我的愿望 有时间更愿意

陪爸爸妈妈

记者：

想过自己会这么红
吗

？

从丽江的路边店到王朔的
小说

《

和我们的女儿的谈话
》

里
，

到处都能看到你的歌的影
子

。

许巍：

从我当兵的时候第

一次看王朔的小说
，

我就特别
喜欢他

，

我们俩见过一次面
，

2004

年有一次是在酒吧里
。

他
跟我开玩笑说

，

你的歌晚上一
帮人听完觉得挺高兴

，

但是再
回过头一听觉得一般

。

他特别
幽默

，

鼓励了我一下
。

我一直喜
欢看他的小说

，

希望他特别好
，

他现在的状态也特别快乐
，

我
觉得他其实是一个内心情感很
丰富的人

，

我很喜欢他
、

很尊重
他

，

他能赞赏我的歌我觉得非
常荣幸

。

记者：

“

旅行
、

在别处
”

似乎
一直是你创作的一个关键词

。

如今
“

在别处
”

对你意味着什
么

？

许巍：

我去内蒙古的时候
，

我们去的是最原始的牧民家里
的蒙古包

，

他们家养的马
、

养的
羊

，

每天早晨
4

点钟起床工作
到很晚

，

很辛苦
，

挣钱并不是很
多

。

还有一个老太太
，

黄昏的时
候

，

我们俩拍照
，

看到他们住的
蒙古包

，

她就听收音机里放的
歌

，

对咱们来说很新鲜
，

他们天
天听

，

老太太不说话一直听
，

那
一刻她可能很孤独

，

她要想她
的生活

，

就不说话
。

老太太看上
去比我妈的年纪小一点

。

我这
时候突然来了灵感

，

我说如果
我要写什么样的歌能温暖她让
她这一刻很快乐

，

因为世界上
有许多这样的人

，

突然间我有
这样的想法

，

我当然希望是高
兴

，

希望她生活很美好
，

很温
暖

，

那一刻生活特别触动你
，

你
为每个人唱歌

，

那么如果她听
到是什么样

，

我希望做什么样
的音乐

，

我希望还是我喜欢的
形式

，

但是能让这些最普通的
人觉得温暖

。

(

王贵彬

)


